



# LA PROVINCIA,

REVISTA SALMANTINA.

Se publica los Jueves y Domingos.  
Se suscribe por 5 rs. al mes, ó 14 rs. al trimestre para Salamanca, y por 6 y 17 rs. respectivamente para fuera de esta ciudad.

REDACCION Y ADMINISTRACION: SALAMANCA, RUA, 4.  
Toda la correspondencia se remitirá al Director de LA PROVINCIA.

Inserta los anuncios de 8 líneas ó menos por 4 rs. uno, los demas á 50 cént. línea.—Los suscritores disfrutarán de la mitad de estos precios y de un anuncio mensual de 10 líneas gratis.

AÑO I.

Domingo 15 de Setiembre de 1867.

NUM. 54.

## EL PROVINCIALISMO.

Pocas veces he sentido mas dolorosas impresiones que al condensar las ideas para escribir este artículo, porque nada hay en mi concepto mas susceptible que la fibra del patriotismo; pero cuando uno empieza á discurrir sobre lo que para muchos significa esta palabra en su acepción práctica, el espíritu mas fuerte desmaya y el corazón mas grande se contrista.

Todo lo sublime y grandioso que es capaz de producir el amor á la patria, se convierte en miserable y oñoso cuando á las acciones humanas no las guía tal espíritu público. Esto que sucede hablando de las naciones en general, tiene tambien lugar cuando nos fijamos en determinadas localidades.

Si dirigimos nuestra vista por las diversas provincias de España, veremos cuanto difieren en la riqueza relativa, en las costumbres, en la instruccion, en sus tradiciones y prevision por la posteridad, en una palabra, en su entusiasmo por las glorias y mejoras de su país natal, que es lo que constituye el verdadero provincialismo.

Al llegar á este punto se necesita valor para decir á los salmantinos el lugar que ocupan en esa escala del patriotismo local, pero el valor no falta cuando se pretende decir la verdad con la franqueza é hidalgüia propias del que solo aspira á ver salir de la adyeccion y el olvido al país donde habita.

Antes de ahora he manifestado públicamente el lamentable estado en que se encuentra la provincia de Salamanca en los diferentes ramos de la administracion pública, tales como la beneficencia, sanidad, instruccion primaria, así como de los caminos, canales, correos, etc., etc., á lo cual tendremos que añadir que siendo nuestra provincia esencialmente agrícola, es la mas atrasada y mas reacia á entrar en los adelantos modernos, pues estamos seguros de que, á escepcion de algun arado de vertedera, no encontramos ninguna máquina ni instrumento tan comunes ya en otras comarcas.

Si nos remontamos á las artes y la industria, tambien se puede afirmar que Salamanca está pasando por un periodo de decadencia; y en cuanto á las ciencias nadie podrá negarle sus glorias literarias, las cuales, dicho sea de paso nos han embriagado demasadamente y como si el salir del letargo nos fuera trabajoso, solo repetimos balbuceando «aquí existió Salamanca».

No habiendo efecto sin causa, menester será elevarnos al conocimiento de ella, para averiguar el porqué de tanto quietismo é indiferencia. Si hemos de ser justos, tiene que recaer nuestra censura, con muy cortas escepciones, sobre la mayor parte de los habitantes de la Provincia, pues cada uno en su esfera no gira mas que sobre el eje del egoismo, cuyo árbol genealógico es suficiente para producir todas las calamidades sociales.

Nadie en este país clásico de los garbanzos se acuerda de contribuir con su óbolo respectivo al engrandecimiento del suelo que pisa. Desde el encumbrado aristócrata hasta el miserable bracero, se encuentra la misma falta de amor á la localidad, y que tanto distingue y caracteriza á otras provincias.

Sin el concurso de esta virtud cívica y sin el espíritu de asociacion, no es posible tener caminos, construir monumentos públicos, levantar estatuas, mejorar la tierra, ni cultivar las ciencias y las artes. No basta cojer mucho trigo, vender ricos garbanzos y tener feroces toros, para ocupar un puesto de honor en el concurso de la civilizacion; es necesario sacudir la pereza y procurar ilustrarnos por todos los medios posibles, porque es indudable que mientras no se despierte entre nosotros la aficion al trabajo y al estudio, no puede esperarse ningun progreso positivo.

Que en la provincia de Salamanca se lee poco no es ningun misterio; baste decir que no ha podido sostenerse nunca con desahogo un periódico de intereses locales, siquiera haya sido redactado por sugetos ilustrados y de diferentes condiciones personales. Las pocas producciones literarias que andan en manos de nuestros aldeanos son ó novelas de capa y espada que enervan el corazón, ó publicaciones políticas que estravian muchas veces la opinion del laborioso ó del ignorante.

Al contemplar el sombrío cuadro que á grandes rasgos acabo de bosquejar, resaltan mas y mas los subidos tintes, si colocamos á su lado la estampa de la vida de otras provincias hermanas, tales como las Vascongadas, Galicia las de Asturias etc., de quenes podíamos tomar algunas costumbres, en cambio de una parte de nuestra riqueza.

Con gusto entraríamos en esta curiosa comparacion, sino temiéramos suscitar rivalidades; mas sin embargo no quiero pasar en silencio un hecho reciente que habla muy alto en favor del provincialismo de las Vascongadas.

Con motivo de haber sido martirizado en el Japon un paisano suyo llamado Fray Valentin de Berrio-Ochoa, empezó hace algun tiempo la diputacion general del Señorío de Vizcaya á practicar vivas gestiones para adquirir las reliquias del mártir elorriano, y segun nos han asegurado tardarán pocos dias en hallarse depositadas en un magnífico panteon.

Quisiéramos que se reconociera en cuanto dejamos espuesto la mas sana intencion por mas duro y ágrío que parezca, porque la verdad siempre es dura, y ademas saben ya mis conocidos cuan amante soy de aquella célebre sentencia: *amicus Plato, sed magis amica veritas*.

RAMON CARRANZA.

## EL HOMBRE.

El hombre tiene la fuerza y la magestad; las gracias y la belleza son el patrimonio del otro sexo.

Todo anuncia en ambos á los dueños ó señores de la tierra. (1)

Todo marca en el hombre, aun al exterior, su superioridad sobre los demas seres vivientes.

Se sostiene derecho y magestuoso; su actitud es la de mando ó dominio; su cabeza mira al cielo, y presenta una faz augusta, en la cual va impreso el carácter de su dignidad; la imágen del alma está pintada en su fisionomía; la escelencia de su naturaleza penetra al través de los órganos materiales, y anima con un fuego ó destello divino las facciones ó rasgos de su rostro; su porte magestuoso, su marcha firme y atrevida anuncian la nobleza de su gerarquía; no toca á la tierra mas que por sus estremidades mas lejanas, no la vé mas que de lejos, y parece despreciarla.

Cuando el alma está tranquila, todas las facciones de su semblante permanecen en un estado de reposo; su proporción, su union, su conjunto marcan aun bastante la dulce armonía de los pensamientos, y respónde al exterior la calma del interior; pero cuando el alma está agitada, la faz humana se convierte en un cuadro viviente, donde las pasiones están representadas con tanta delicadeza como energía; donde cada movimiento del espíritu está espresado con un signo, cada accion con un carácter; cuya impresion viva y pronta adelanta la voluntad, como aparta por signos patéticos las imágenes de nuestras secretas agitaciones.

La vista pertenece al alma mas que ningun otro órgano, parece tomar ó participar de todos sus movimientos, espresa las pasiones mas vivas, las emociones mas tumultuosas, los movimientos mas dulces y los sentimientos mas delicados; los posee en toda su fuerza, en toda su pureza, tales como nacen; los traduce por signos ó señales rápidas que llevan al alma el fuego, la accion, la imágen de la cual parten ó proceden. La vista recibe y refleja al mismo tiempo la luz del pensamiento y el calor del sentimiento. Es el sentido del espíritu como la lengua lo es de la inteligencia.

DOCTOR TELLEZ Y MARTINEZ.

## LA LIGA DE LA PAZ.

Son curiosos los siguientes documentos para conocer la importancia y el verdadero espíritu de esta asociacion:

«EMBAJADA DE PRUSIA EN FRANCIA.—A M. Frederic Passy, Secretario general de la Liga internacional.

(1) Pronaque, cum spéctent animalia cœtera terram.  
Os homini sublime dedit cœlumque tueri Jussit, et erectos ad sidera tollere vultus. (Ovidio.)

S. M. la Reina se ha enterado de la interesante comunicacion que la ha dirigido el Comité de la Liga internacional de la paz.

S. M. ha encargado al embajador que dé en su nombre las gracias al Comité, y le asegure que se asocia de corazón á los sentimientos de humanidad y á las ideas de justicia y de progreso que han inspirado á los miembros de esta asociacion fraternal.

Paris 10 de Agosto de 1867.»  
M. Frederic Passy ha dirigido á La Liberté la comunicacion siguiente:

«Poric 16 de Agosto de 1867. 1  
Obligado á alejarme hace algunos dias de centro de las noticias, solo hoy he sabido, por varios conductos á la vez, que una parte de la prensa parisiense habia anunciado la próxima reunion en Paris de un Congreso organizado por la Liga internacional de la paz, y cuya presidencia debia ser confiada al general Garibaldi.

Ignoro completamente qué origen pueda tener esta noticia, pero, como secretario del Comité de la Liga de la paz, debo declarar que ni tiene ni ha tenido fundamento alguno. Sé que el general Garibaldi ha hecho á menudo protestas de su horror á la guerra considerada como oficio, y tengo la conviccion de que su adhesion á los principios de la liga seria perfectamente sincera; será recibida, si llega á ser dada, con la gratitud debida á todos los que nos ayudan en nuestra obra, pero hasta ahora no sé que esta adhesion exista.

En cuanto al pensamiento de convocar en Paris un Congreso y ponerlo como bajo el patronato del célebre italiano, es de aquellos que no pueden ocurrir á ninguna de las personas que hayan leído con suficiente atencion las declaraciones que hemos publicado. El nombre de Garibaldi es una bandera, brillante sin duda alguna, pero la Liga de la paz no conoce otra bandera que la paz, ni otro lema que la independencia y el mútuo respeto de nacion á nacion como de hombre á hombre.

La Liga admite en su seno, sin distincion de culto ni de partido, á todos los que se sientan unidos por esta fé comun. La Liga iria contra sus declaraciones y sus fines tomando por jefe y por órgano, aun cuando no fuese mas que por un dia, y cualquiera que sea, por otra parte, el campo á que perteneciera, uno de esos hombres cuya personalidad marcada tenga forzosamente un color político ó religioso, y que, aunque así lo quisieran, no podrian conseguir que el público prescindiése de su carácter especial para no darles otro carácter que el de miembros de la Liga de la paz.

Recibid, etc.—Frederic Passy, secretario general de la Liga de la paz.»

Varias veces hemos tenido el gusto de anunciar las máquinas privilegiadas de Batlle, llamando la atencion de los industriales por las noticias satisfactorias que de ellas teniamos; y hoy, siguiendo en nuestro propósito, hemos adquirido nuevos datos sobre el particular, y pasamos á manifestarlos, convencidos de los grandes beneficios que estos aparatos han de reportar á la industria de nuestro país.

La fabricacion del jabon es una de las industrias mas necesarias en la sociedad, y así no hay poblacion por pequeña que sea que no se resienta de esta falta. Hasta ahora ciertas ciudades habian tenido el monopolio de su industria, pues que necesitandose grandes capitales para su instalacion, estos no podian encontrarse sino en las grandes poblaciones; pero hoy que los aparatos Batlle se pueden obtener por su precio muy económico, y elaborar cuan-

tas clases de jabones por variadas que sean exija el consumo, se puede en cada pueblo establecer una fabrica que produzca este articulo mucho mas barato que las de otro cualquier sistema y obteniendo el industrial por lo tanto grandes ventajas.

La utilidad que deja al fabricante cada arroba de jabon elaborado por este sistema, se calcula por término medio que no podrá bajar de diez á doce reales en arroba, ganancia bastante considerable atendido el corto capital que se emplea, pues las existencias de aceites y sosas bastaran que sean las necesarias para el dia, teniendo establecido el Sr. Batlle varios depósitos en los principales puertos de mar y estaciones de ferrocarriles para poder servir con prontitud y economia los pedidos que se le hagan.

Todas estas ventajas hacen que el comprador pueda reintegrarse en pocos dias del valor del aparato y gastos de instalacion, resultando luego encontrarse de valde una fabrica de jabon.

Para poder atender al consumo de cada poblacion se ha establecido una tarifa en donde encontramos aparatos desde el núm. 1.º que vale mil reales y elabora doce arrobas diarias de jabon cocido superior, hasta el núm. 11. que da al dia 300 arrobas de jabon y vale veinte mil reales, de de los cuales son ya varios los que están funcionando en Ultramar con excelentes resultados.

El autor entrega á cada adquirente de sus aparatos un Manual de instruccion en donde están esplicadas con sencillez todas las operaciones de la fabricacion, y para instruirlos prácticamente si asi lo desean, ha establecido el Sr. Batlle en Madrid una gran fabrica, acreditada ya en el poco tiempo que lleva funcionando, por los excelentes jabones que está elaborando.

Procuraremos con el mayor interés poner al corriente á nuestros suscritores de los adelantos que se vayan introduciendo, tanto en este importante ramo, como en cualquiera otro de la industria.

Segun dicen de Denia, el gobierno ha autorizado el derribo de las murallas de aquella poblacion. En breve se procederá á él, proporcionando ocupacion á las clases trabajadoras.

Es imposible que en Denia ni en ningun otro pueblo esté mas recomendado que en Salamanca el derribo de las murallas.

La seguridad, la salubridad y el ornato públicos lo recomiendan imperiosamente.

Todas las autoridades y corporaciones que informaron en un antiguo expediente instruido al efecto, opinaron por la demolicion.

Hasta la mejor recomendacion del impuesto de consumos recomienda que se piense seriamente en este asunto, por que son notoriamente insuficientes para protegerla los informes é incompletos trozos de muro que aun hoy estan en mal seguro pie.

¿Por qué, pues, no se termina la demolicion ya empezada?

Acaso se tema la falta de recursos. Pero esta razon no nos satisface ni mucho menos.

De la demolicion resultarian algunos materiales de valos, y estos mismos podrian indignizar de toda clase de gastos, con bien estudiadas condiciones.

Recomendamos este asunto al celo del Ayuntamiento, interesado en

hacer toda clase de sacrificios para proporcionar trabajo á los obreros que hoy no le tienen con fundamento otros meses del año, en que de necesidad es mayor la paralización de de las obras.

Lo decimos con pena, pero aseveramos la verdad: nuestra celebrada feria ha pasado ya los dias de mayor importancia y aun en esos ha estado poco animada.

En esta Ciudad de ordinario tranquila y silenciosa, se nota el mas pequeño cambio y por ello, y á pesar de la desanimacion relativa de la feria, se ha notado agitacion, concurrencia y movimiento.

Pero las transacciones han estado muy paralizadas y la Plaza de toros y los teatros no han tenido los llenos de otros años.

En el Teso de la feria, donde se presentan los ganados vacuno, caballero, mular y de cerda, no han faltado vendedores, pero han escaseado considerablemente los compradores, y aunque los precios fueron muy bajos, no bastaron á animar la contratacion.

Nos han dicho que con motivo de las propuestas hechas para la provision interina de la escuela de instruccion primaria de Salmoral, se ha dirigido al Sr. Rector de este Distrito universitario una exposicion, para que se declare si los que tienen concluidos sus estudios y sufrido el exámen de reválida, pero aun no han recibido el titulo profesional de maestros, pueden solicitar alguna escuela en concurso ó por oposicion, interinamente ó en propiedad. No dudamos de que el Sr. Rector resolverá desde luego con estricta sujecion á la ley.

REVISTA NACIONAL Y ESTRANGERA.

La Sociedad Económica de Amigos del Pais de Santiago ha elevado una exposicion pidiendo que sean devueltos á aquella Universidad los estudios suprimidos.

Se ha publicado recientemente en Londres un libro con el titulo de *Recuerdo del rey Leopoldo I de Bélgica*. Este libro publicado bajo los auspicios de la reina Victoria de Inglaterra, es una relacion sencilla, pero muy interesante, de la familia de los Coburgos, que tanto papel ha representado en Europa, y á la cual pertenecia, como es sabido, el rey Leopoldo de Bélgica. En él el régio escrito habla con gran modestia de sí propio, y hace un gran panegirico de los talentos y cualidades, así del príncipe Alberto, esposo de la reina Victoria, como del rey D. Fernando, esposo que fué de doña Maria de la Gloria de Portugal. La parte relativa á la doble eleccion del rey Leopoldo como soberano de Grecia, cuya corona no aceptó, y de Bélgica, es interesantísima. En su infancia, Leopoldo estuvo, como Luis Felipe, obligado á mantenerse con su propio trabajo, hasta que con la caida de Napoleon recobro su familia el pequeño ducado que tenia en Alemania.

El Sr. Ruiz de Quevedo, contratista general de la construccion del ferrocarril del Noroeste de España, acaba de celebrar un contrato muy importante con la fabrica de fundicion *La Felguera*, situada en Asturias. Dicha fabrica debe facilitarle en breve plazo todas las barras-carriles necesarias para la segunda y tercera seccion de la via de Asturias, y creemos que el *rail* asturiano podrá competir con el belga y el inglés.

Hace algunos años que las autoridades de Munich exigen que las familias de los niños muertos durante su primer año, declaren

si estos eran ó no amamantados por sus madres. La estadística de hace dos años ha demostrado que de cada 100 niños muertos, 88 no eran lactados por sus madres.

La moda, la comodidad de nuestras mujeres y otras falsas consideraciones, han introducido sin embargo entre nosotros la costumbre de entregar nuestros hijos á madres mercenarias que ponen en constante peligro su vida.

Que no se olviden estos desconsoladores datos.

El virey de Egipto ha dado las órdenes mas terminantes para que se impida en sus Estados el comercio de esclavos. En la feria de Tantah, que es una de las mas importantes de Egipto, los funcionarios del gobierno han puesto en libertad 12.000 esclavos. El prefecto de policia, que titubeó en ejecutar esta medida, ha sido destituido.

Las noticias del Brasil son interesantes. El proyecto sobre la emancipacion de esclavos está definitivamente concluido sobre las bases que tenemos ya anunciadas. Los hijos nacidos de madre esclava quedarán libres despues de la promulgacion de esta ley. Para los esclavos actuales la emancipacion se hará gradualmente, de modo que el nuevo orden pueda establecerse sin trastorno, como se tiene derecho á esperar, toda vez que hasta ahora los emancipados se ven igualados á los blancos. La diferencia de raza no existe, en efecto, para esto en el Brasil, y la ley no ha hecho mas que consagrar un hecho que está ya en las costumbres.

Van á verificarse en Francia exposiciones industriales en las capitales mas importantes de los departamentos. Esta serie de exposiciones locales empezarán con la del Havre, que será marítima.

Se han inaugurado las sesiones del Congreso católico de Malinas, en Bélgica. Entre otras celebridades, concurren á él Montalembert, Fallout y el obispo de Orleans.

Dejando subsistente el sistema de franqueo por medio de sellos adheridos á los impresos sueltos, obras por entregas y libros que circulen por el correo para los dominios españoles, así como también el tipo de peso de 20 gramos mandado observar en 15 de Mayo de este año, se ha rebajado á la mitad el precio allí consignado; y se ha autorizado al ministro de la Gobernacion para que señale el dia en que ha de empezar á observarse lo dispuesto, luego que pueda calcularse el en que se espendan sellos de 5 milésimas de escudo que son necesarios para esta reforma, y á cuya elaboracion procederá inmediatamente el de Hacienda.

Con el fin de averiguar el estado en que se encontraba la salud del general D. José Ramon Mackenna los dias anteriores al 23 de Agosto próximo pasado, de determinar á la vez cuantos hechos revelen la conducta por él observada como capitán general de Aragon durante los últimos acontecimientos políticos bajo el punto de vista de la prevision, celo y acierto con que se condujo; y de examinar y apreciar legalmente la forma en que Mackenna se ha dirigido al Gobierno en varias comunicaciones, donde se consiguan respecto del general D. Manuel Manso de Zúñiga calificaciones y juicios encaminados á censurar sus actos y á envolver al parecer en esta censura al Gobierno de S. M.; se ha mandado proceder á la formacion de la competente sumaria y que el citado general D. José Ramon Mackenna se presente desde luego en la corte y permanezca arrestado en su domicilio, para responder á los cargos que de la espresada causa puedan resultar contra él.

En la segunda sesion de las Conferencias abolicionistas de Paris ha tomado parte el Presidente, Sr. Laboulaye, que pronunció un elocuente discurso; el príncipe de Broglie, que como saben nuestros lectores es el decano de los abolicionistas franceses; el general Dubois, ex-ministro de la Justicia de Haiti; el Sr. Garrison, norteamericano, cuyo nombre pronuncian con respeto todos los abolicionistas; el Levey Coffin, norteamericano, cuyo nombre fué

también saludado por los aplausos del público; un delegado de Sierra Leona y otro de la Jamaica; un ex-esclavo, que hace solo dos años que ha sido emancipado; el reverendo doctor Marsir; el señor Albright, de Birmingham, delegado de la *Union nacional* para la emancipacion, y otros varios.

En la primera sesion, de que ya hemos dado cuenta á nuestros lectores, la Asamblea adoptó por unanimidad la siguiente resolucion.

«La Asamblea encarga á los comités inglés, francés, español y norteamericano que renueven, en su nombre, cerca de los soberanos del Brasil, de España, de Portugal, de Turquía y de Egipto, las mas enérgicas instancias para la abolicion inmediata y absoluta de la esclavitud y de la trata.

«La Asamblea les encarga también que dirijan especialmente al Santo Pontífice una respetuosa carta, para que, á ejemplo de Pio II, Pablo III, Urbano VIII, Benedicto XIV y Gregorio XVI, eleve la voz en favor de los desgraciados esclavos que las naciones católicas compran, poseen, venden y tardan en libertar, imitando á las naciones paganas y musulmanas, 1800 años despues de Jesucristo.»

En la segunda sesion la Asamblea acordó las siguientes resoluciones:

«Que se eleve un voto de gracias al Todopoderoso por la libertad de cuatro millones de esclavos en los Estados Unidos y de veintidos millones de siervos en Rusia.»

«La Asamblea saluda con respeto el nombre y la memoria de Abraham Lincoln.»

«La Asamblea da las gracias al gobierno francés por haber autorizado las conferencias.»

«La Asamblea da un voto de gracias á su presidente Sr. Laboulaye.»

Despues de lo cual se levantó la sesion, quedando terminadas las conferencias.

REVISTA PROVINCIAL.

—D. Claudio Martin, vecino de Villabuena, en representacion de D. Tomás Fradera, de Barcelona, ha abandonado la mina Santa Emilia, de cristal de roca con adherentes de topacio, registrada con el número 96, y situada en el Mormeral, jurisdiccion de Mieza del partido de Vitigudino.

—Como propios de establecimientos públicos han sido exceptuados de la desamortizacion los siguientes montes:

En Peromingo (Bejar) *la dehesa del Quejigal*, perteneciente al Hospital de Bejar, 48 hectáreas, de quercus sessiliflora y roble comun.

En Dios le guarde (Ciudad-Rodrigo) *La Becerrilla*, perteneciente al Hospital de la Pasion de Ciudad-Rodrigo, 25 hs. de las mismas especies arbóreas.

En los demas partido judiciales de esta Provincia no se han exceptuado de la desamortizacion montes de análoga procedencia.

EFEMÉRIDES DE LA PROVINCIA. Setiembre 15. 1311. En celebridad del nacimiento del príncipe D. Alfonso, ocurrido en esta Ciudad, los reyes conformaron á la misma y á su Cabildo todos sus antiguos fueros y privilegios.

16. 1706. Salamanca pidió suspension de hostilidades al ejército portugués que la sitiaba en la guerra de sucesion. En aquel dia el general enemigo habia aumentado los fuegos y dirijidos preferentemente contra el barrio de S. Cristobal, por lo cual se publicó dentro de la ciudad un bando para que todos arrojasen á la calle la paja de los jergones. Mas reventaron las piezas de artilleria que los salmantinos tenian en la muralla, y el general Vega que venia al socorro de la ciudad retrocedió desde Alba de Tórmes á Cantalapiedra. Esto y las escitaciones del Prelado decidieron de la capitulacion.

17. 1613. Se examinó y discurrió por la Universidad, en claustro pleno, el dogma de la Inmaculada Concepcion. Hizose esto por haber mandado el rey D. Felipe III, que la Universidad, su Rector y Cancelario hicieran solemne juramento de defender aquel misterio. El Claustro pleno acordó hacer lo mandado por el rey.

18. 1706. Salamanca se convino en pagar al ejército sitiador portugués 50.000

doblones y 2.000 al general Minas, la mitad de contado en dinero y plata labrada de las iglesias, y la otra mitad á los cuatro meses, pudiendo llevarse el portugués en rehenes á los vecinos que eligiese.

**CRONICA LOCAL.**

—Su Santidad, de acuerdo con la Congregacion de Ritos, ha concedido por Rescripto de 13 de Abril último á la Congregacion de Jesus Redentor Rescatado de esta Ciudad, el uso de una túnica para acompañar la imagen que venera en la procesion de Viernes Santo.

La túnica ha de ser de hilo ú holandilla, color morado, larga hasta tocar por delante con el empeine y por detras cubrir los pies, con capillo igual, sobre este y en la parte que cubra el pecho, el escudo de la Congregacion con cruz cuadrada azul y encarnada en campo blanco, sogá de esparto al cuello y corona de espinas.

Los hermanos que vistan la túnica pueden ir descalzos de pié y pierna. Los que vayan calzados han de usar precisamente medias de estambre ó lana y zapatos lisos de becerro ó cabra, atados con cordón ó lazo pequeño de cinta negra.

Deben llevar en una mano la luz y en otra el Rosario. Todos los rosarios han de ser iguales.

—Conforme á lo prevenido en los estatutos de la Escuela de Nobles y Bellas Artes de San Eloy, comenzará en el próximo mes de Octubre el curso académico de 1867 á 1868, dándose de dia y noche las enseñanzas de Dibujo de figura, adorno, paisaje y modelacion, Dibujo lineal, aplicado á las artes, adorno perspectiva y modelacion, Copia de yeso, y Solfeo, canto y piano, instrumentos de cuerda, é instrumentos de viento.

Los que pretendan ingresar presentarán sus solicitudes en la Secretaría de esta Escuela, antes del 30 del corriente.

Los que por primera vez hayan de cursar se sujetarán á un examen previo sobre lectura, escritura y nociones de aritmética.

Los que deseen obtener una de las plazas gratuitas, presentarán sus solicitudes antes del 20, acompañadas de un certificado de pobreza expedido por su párroco y visado por la Alcaldía, ó certificaciones que acredite pertenecer al Gremio de Plateros ó Parroquia de Sancti-Spiritus.

Los pretendientes se presentarán en el local de la Escuela, con sus padres, tutores ó encargados, los dias que se fijen para la admision.

La Junta de Gobierno ha fijado el número

de plazas gratuitas y los derechos de pension y media pension en la forma siguiente; Dibujo de figura 48 plazas gratuitas, pension 12 reales mensuales, media pension 6 reales id. Dibujo lineal 24 id. id., pension 12 rs. media pension 6 rs. id. Música 48 id. id., pension 12 rs. media pension 6 id. Por derechos de matrícula satisfarán los alumnos de pension 20 rs., los de media pension 40 rs. y 4 rs. los de gracia.

**Toros.** La segunda funcion (dia 12) estuvo mas concurrida que ninguna otra, pero aguada, entre otras causas, por una fuerte tormenta que descargó sobre la plaza y sobre la ciudad.

La tercera y última funcion (dia 13) fué fria en demasia, aparte de otros motivos, por el de estarlo la tarde.

Confesamos con ingenuidad nuestra notoria incompetencia para explicar aquellas causas y estos motivos. Pero aun cuando así no fuera, nos faltarian fuerzas para otra cosa.

Hablar de toros aun despues de pasados los dias de diabólico vértigo con que aturden al público, seria denunciarnos de lo que no somos.

Prebámos de todas veras este espectáculo.

Y así se explica y por esto se nos dispensará que no entendamos los grandes rasgos de inteligencia y de ingenio que los aficionados descubren en los bichos y en los toreros.

**TEATRO.** El periodo que hoy concluye, de vida un poco acelerada, está dispensado de critica. Por otra parte la compañía se ha visto en el compromiso, solo disculpable en dias de feria, de atender á los dos teatros, y nosotros nos vemos apurados para dar salida á los materiales detenidos. Pero séanos licito felicitar á la Sra. Liron y al Sr. Mata por la inmejorable ejecucion de la *piecicita Pobres Mujeres*.

**CULTOS.** La Cofradía de la Santísima Trinidad celebra hoy la fiesta principal á Jesus Redentor Rescatado: á las diez y media de la mañana, misa con Expuesto y sermón que predicará el presbítero Dr. D. Antonio García Fernandez, canónigo Magistral y Predicador de S. M.; y á las cinco de la tarde, Reserva y Procesion del Santo Escapulario, con la imagen de Jesus Redentor Rescatado. Asistirá la música de la Santa Basílica Catedral.

**MERCADOS.** Precio que han tenido los artículos de primera necesidad, el dia 14 de Setiembre, en esta Capital.

Trigo candeal de 1.ª, fanega 49'50 rs.—

Id. de 2.ª, id. 47'48.—Id. de 3.ª, id. 45'46, —Centeno, id. 25'26.—Cebada, id. 24'25. —Algarrobas, id. 23'24.—Garbanzos id. 80 100.—Judías, id. 68.—Aceite, arroba. 63 —Vino, cántaro 49'50.—Aguardiente id. 60 —Vaca, libra 1'48.—Carnero, id. 4'18 Tocino, id. 2'36.—Manteca, id. 2'63.—Arroz, arroba 29.—Harina, id. 20.—Patatas, id. 3'50.—Miel, id. 250.—Lana fina en sucio, id. 76.—Vasta en id. id. 60.

**CALENDARIO.** Setiembre, 13 Dom. El Dulce Nombre de Maria, los Dolores-gloriosos de Nuestra Señora y san Nicomedes m. 16. Lun. san Rogelio m. de Granada. san Cornelio papa y san Cipriano ob. mrs. 17 Mart. Las llagas de san Francisco de Asis y san Pedro Arbués m. 18 Miér. sto. Tomás de Villanueva arz. de Valencia cf.—*Témpora.*

**VARIEDADES.**

Un hortelano de Orchies ha inventado un nuevo sistema de mantener el calor en los invernáculos, mas económico y eficaz que los empleados hasta el dia. Segun él, no se necesita leña ni carbon; unos cuantos metros cúbicos de estiércol de cuadra bastan en la proporcion de 50 metros para comunicar el calor necesario á una superficie cubierta con cristales de 20 á 30 metros. El estiércol se coloca dentro del invernáculo en una escavacion cuyo fondo está formado por barrotes huecos llenos de agua, y puestos en comunicacion con tubos de zinc que despues de dar muchas vueltas al estercolero, vierten en la atmósfera del invernáculo un calor húmedo muy favorable á la vejetacion. Para tener un calor constantemente igual, basta agitar el estiércol cada quince dias y renovarlo de vez en cuando parcialmente.

Segun un periódico, se va generalizando bastante el aprovechamiento de la fibra lanosa que se estrae del pino. En Breslau, Prusia, existe una fabrica en la que se emplea esta lana para la confeccion de mantas destinadas á los hospitales y las prisiones, artículo que se usa tambien en Austria, dándoles corta preferencia por lo baratas, porque abrigan mucho y porque su aroma destier-

ra toda clase de insectos nocivos. Dicha lana tambien sirve para llenar sofás, colchones y sillas, y con ella se puede tejer tela bastante fina para vestidos. Y no es esto todo; el licor que se estrae de las albercas donde se amarra el pino, es medicinal, y de los desperdicios de su fibra se fabrica gas que sirve para iluminar la fabrica de Breslau.

Dos maestros de forjas de Manis-Vernois (Haute Saone) han inventado una nueva prensa para forrajes, que resuelve perfectamente el problema de la reduccion del heno y de la paja á un volumen mucho mas pequeño y se distingue por muchas de sus propiedades de los demas aparatos de este género que hasta el dia se han imaginado. Es notable, en efecto, por su sencillez, su solidez, su fácil manejo y su baratura, pues su precio no es mas que de 600 francos. Es fácilmente trasportable, puesto que su peso, que se podría reducir mas aun, no pasa de 900 kilogramos. Dos hombres bastan para manejarla, y los resultados son, segun parece, de notable utilidad.

Los ingleses unen hoy en la India el elefante al arado. De este hermoso animal guerrero han hecho un pacífico labrador. Se fabrican en Lóndres enormes y fuertísimos arados, dignos de este robusto paquidermo. En Paquebote los conduce á través del Mediterráneo. Todas las mañanas, al despuntar el dia, coge el elefante á su amigo el *Cornac* (conductor) por la cintura, lo coloca sobre su cuello y sale al campo. Dos mozos de labranza sostienen los dos manzas del arado. Mientras que el sol está sobre el horizonte, el elefante anda, y al andar levanta detras de sus pasos una faja de tierra ó mas bien una larga colina: traza de esta madera un surco de metro y medio de ancho por un metro de profundidad.

De un libro publicado en Inglaterra acerca de la vida de hombres célebres, sacamos los siguientes datos sobre la longevidad de aquellos:

Mi bien procuras y por él te afanas  
No buscas al concepto mas aliño,  
Y así, desnudos de las pompas vanas,  
Consejos dazme, cual á ignaro niño,  
Sabios por la esperiencia de tus canas.  
Y al verme en el revuelto trebellino  
Queriendo entrar do la ambicion se agita  
Con ciego, turbulento desatino,  
Y al verme de política maldita  
Buscar la luz que alumbre mi camino,  
«¡Tente!» la voz de tu amistad me grita.  
«¡Tente!... no ahogues tu sentir profundo  
Entre el clamor de indómitas pasiones  
Que, de ruina manantial fecundo,  
Destrozan en su lucha á las naciones!  
Tente!... toma tu lira, deja el mundo,  
Vuelve á cantar al valle tus canciones!...  
Y si algo vale el cariñoso acento  
Con que te brindo á la quietud y calma,  
De mi amor por tu bien al sentimiento,  
Ven á buscar tranquilidad, al alma  
A este retiro, do hallarás contento  
De dulce paz y de virtud la palma.  
Y de amistad los bendecidos lazos  
Feliz harán nuestro vivir sencillo  
Y nos podrán de la ventura en brazos;  
Que el fruto de mi viña y huertecillo  
Y el rebaño que pasta en los ribazos  
Llenarán de abundancia el cornatillo.  
Y mientras revolviéndose ambiciosa  
En derredor de gobernante silla,  
Siempre inquieta, intranquila y zozobrosa,  
Se agite la política cuadrilla,  
Los dos en nuestra aldea venturosa  
Trincharemos tal vez una morcilla.»  
—Esto me dices en sustancia, amigo,  
Y tú me ofreces con ternura tanta  
Si á vivir vuelvo á tu pais contigo;

jiguitas, cuya película es de agua y cuyo interior es aire de poquisimo peso. De aquí procede que se sostengan en el aire como lo hacen algun tanto las burbujas que fabrican los niños con agua de jabon. Mientras estas vejiguitas de vapor están en reposo pueden sostenerse fácilmente en el aire; pero si sopla un ligero viento que establezca una corriente, como el que arrastra las nubes, y viene por otro lado la corriente establecida por un sonido cualquiera, chocan entre sí las vejiguitas, revientan; de dos, cuatro ó seis se forma una, que no pudiéndose sostener en la atmósfera por su mucho peso, cae á la tierra en forma de gota, arrastrando en su viaje cuantas vesículas halla al paso.

Varios hechos confirman esta teoría. Está la atmósfera sosegada: no llueve todavia; pero sobreviene un trueno poderoso, y tras él se desprende el torrente de agua, así lo vemos con frecuencia.

Otro hecho. En Paris llueve varias veces por semana; no se ha podido todavia fijar los periodos de distancia de la lluvia; pero se ha observado que rarísima vez falta esta en los dias en que hay salvas de artillería.

He procurado, Excmo. señor exponer sencillamente tanto las certidumbres físicas que hay sobre este particular, como mis opiniones particulares: deseo haber acertado desempeñando el informe que V. E. I. me ha mandado extender.

Julian Gonzalez de Soto.

Lope de Vega vivió 73 años; Goethe, 82; Shakespeare, 52; Dante, 56; Milton, 66; Buffon, 81; Voltaire, 84; Mozart, 35; Tasso, 52; Rafael y Byron, 37; Copérnico, 70; Ariosto, 59; Corneille, 78; Schiller, 46; Racine y Franklin, 85; Otway, 31; Miguel-Angel y el Ticiano, 96, y por último, Newton, 84 años.

—  
Cuando se pusieron en Madrid las primeras aceras hubo algunas cuestiones sobre quién debía cederlas, si el que iba á la izquierda ó á la derecha: el corregidor consultó á Carlos III para consignarlo en un bando, y el rey le contestó:

—Dí que debe ceder la acera el que tenga mejor educación.

—  
Luis XI, que era muy entendido en el arte del disimulo, solía decir:

—Quemaría mi sombrero si supiese los secretos que guarda mi cabeza.

—  
Hé aquí la superficie en metros cuadrados de los principales templos del mundo:

Gran templo de Deudesa: 3418. Templo de la paz, en Roma: 6240. Panteon de Roma: 3182. Partenon de Atenas: 2190. Gran templo de Pesto: 1426. Templo de Júpiter Tonante, en Roma: 874. Templo de la Concordia, en Agrigento: 636. Templo de Júpiter, en Pompeya: 434. Casa cuadrada, en Nimes: 351. Templo de la Fortuna Viril, en Roma: 195. Iglesia de Santa Sofía, en Constantinopla, comprendido el vestibulo: 9591. Santa Maria de Fiore, en Florencia: 7881. S. Pablo de Londres: 7809. Nuestra Señora de París: 6528. San Sulpicio en París, 5646. Panteon de París: 4393. San Pedro, en Roma: 20000.

—  
Había fallecido un abogado en el último grado de pobreza, y dispuesta la formación del inventario de sus bienes, pasó un escribano á practicarlo.

—Señora, dijo á una que salió á recibirle, ¿es usted la viuda del licenciado X?

—Si señor.  
—Pues tendrá V. la bondad de manifestarme sus efectos.  
—No tenia ninguno, caballero.  
—¿Es claro/interrumpió el amanuense del escribano, ¿cómo ha de tener efectos el que no tiene causas?

—  
Interrogado cierto criminal sobre si habia cometido todos los crímenes que se le imputaban, dijo:

—He hecho otra cosa mucho peor.  
—¿Cuál?  
—Dejarme prender.

—  
—Te encargo, decía un rey á su embajador, que tu conducta sea en un todo contraria á la de tu antecesor.

—Yo procuraré, señor, portarme de tal modo, que V. M. no necesite hacer un encargo semejante á mi sucesor.

## ANUNCIOS.

—La Comision de ventas de bienes nacionales anuncia los siguientes remates para el 25 del corriente, ante el Sr. Juez de primera instancia, por la escribanía de D. Lope Hernández Gutiérrez, en las antiguas Casas Consistoriales (Plazuela del Poeta Iglesias de las Casas) y á las doce de la mañana:

(Conclusion.)

Alba de Tórmes.

Núm. 3136.—2.º Varias fincas del Beneficio curado de la Maya, que radican en término del distrito municipal de Fresno Alhándiga, 9 hectareas, 42 areas y 80 centiareas, cuyo pormenor es el siguiente: Una tierra al Regato de 2.ª y 3.ª calidad: otra a Cuesta Quemada, de 3.ª calidad: otra entre el camino del Prado de Salamanca y la calzada, id. otra por cima de la cortina de la calzada, de 1.ª calidad: dos á la Vega de los Marceles, id. otra á los Caños, de 2.ª calidad: tres á los Rollos, de 2.ª y 3.ª calidad: otra al charco Largo, de 1.ª calidad: otra á Navafria de 3.ª calidad: otra al Alto del Rodeo, id. otra al Espino, de 1.ª calidad: cuatro á la Vega de la Nava Chica, de 1.ª y 2.ª calidad: dos á la Cuesta de la Iglesia, de 3.ª calidad: otra por bajo del

camino de la Maya, de 3.ª calidad: otra al Lagunazo, id. otra á la calzada de Bejar, de 2.ª calidad: otra á las Cañotas, id. dos á las Moritas, de 1.ª y 2.ª calidad: otra á la raya de la Maya, id. dos á las Quebradas, de 1.ª calidad: otra á Valdecueiro, de 2.ª calidad, tres al camino de la Quejigosa, id. Servirán de tipo para esta segunda subasta 1968,750 escudos.

Núm. 3136—3.º Varias fincas procedentes del Beneficio curado de la Maya, en término de Fresno Alhándiga, cuyo pormenor es el siguiente: Un pedazo de terreno proindiviso en la Tala, á pasto con 360 pies de roble y 420 encinas, 15 hectareas y 16 areas de 3.ª calidad: otro pedazo proindiviso en el Prado de las Cañadas: 4 hectareas, 36 areas y 69 centiareas de 2.ª calidad: y otro pedazo de terreno proindiviso en el Prado el Morlan, 2 hectareas, 44 areas, 95 centiareas de 1.ª calidad. Servirán de tipo para esta segunda subasta 1000'500 escudo.

Vitigudino.

Núm. 543.—3.º Un valle denominado del Medio, con un horcajo ó ramal llamado Valle Escondido, del Comun de vecinos de San Felices de los Gallegos, en término del mismo pueblo, 3 hectareas, 81 areas, 23 centiareas de 1.ª calidad. Servirán de tipo para esta subasta en quiebra los 1085 escudos de la tasacion.

Fabricación de Jabones duros y blandos con las Máquinas privilegiadas de Battle.

Beneficios seguros garantizados. Gran fábrica al vapor establecida en Madrid para enseñar á los compradores. Hay aparatos desde 1000 reales en adelante y legias á 140 reales quintal.

MÁQUINAS PARA LAVAR ROPA, DESDE 500 REALES.

Se remiten gratis prospectos. A los Señores Battle Hernandez.—Madrid. Flor—baja, 24. 40—5

### REGLAMENTO DE SEGUNDA ENSEÑANZA

promulgado en 23 de Julio de 1867.

### DECRETO ORGANICO DE LAS UNIVERSIDADES

EXPEDIDO EN 18 DE JULIO DE 1867.

Se vende á cuatro reales el primero y dos el segundo:

En Madrid. Redaccion de El Magisterio español, Lavapiés, 24 y 26, principal, derecha.

En provincias. En las principales librerías.

Los pedidos se harán al Administrador de dicho periódico.

### Bellotera y pastos de invierno para ovejas.

Se arriendan junta ó separadamente los de la dehesa de Padrieros, término de Horcajo Medianero, partido de Alba de Tórmes. Los interesados tratarán con el Sr. Marqués de Villa Alcazar, en esta ciudad, calle de la Rua, núm. 34.

### Casa de pupilos Calle de la Rua: número 83.

Se admiten de 10 á 13 años, que se dediquen al estudio de 2.ª enseñanza, bien en el Seminario, bien en el Instituto, á calidad de darles paso y hacer que escriban diariamente la conferencia y su explicacion.

Precios de 6 y 7 rs., sin cama, y con ella, respectivamente.

### AVISO INTERESANTE.

En el establecimiento titulado Los Andaluces se acaban de recibir y espénden á precios arreglados, pasas de Málaga, nuevas y superiores, en cajas de arroba, y cuarto de arroba; higos, en cajas de arroba, cuarto y medio cuarto de arroba; y quesos frescos de Holanda y de Gruyer.

Se acotan, de caza y pesca, los términos de Pelagarcia, Hondura, Palacio de los Villalones, Carrascal de Pericalvo y Cañedo de las Dueñas.

En el Taller de coches de Juan Valverde, establecido en el ex-convento de San Antonio el Real, se hallan de venta los siguientes carruages: dos omnibus de 6 asientos, 4 de 8 y otro de 14, dos charabanes, 1 tilburi, y un cabriolé de 4 asientos. Tampoco hay inconveniente en admitir cambio por otros. 3—2

Editor responsable, JUAN SOTILLO.

Salamanca: Imp. de D. S. Cerezo, Rua.4.

## EPÍSTOLA.

A MI QUERIDO AMIGO DON JOSÉ NORIEGA Y HOYOS

Tu carta, amigo, recibí, muy grata; Y te puedo decir que su lectura Bien el afecto de amistad retrata; Pues, cual fiel espresion de mi ventura, Cuando la leo, mis pesares mata Tu acento fiel de fraternal ternura.  
Dices, amigo—y de verdad te creo.— Que, porque me amas y mi gusto quieres, Me has mandado la carta que poseo: Y tambien dices,—mas modesto eres— Que tus versos sin arte y sin asejo No valen un ochavo de alfileres.  
Pero ¡ay amigo! Cuando el alma gime Triste, y escucha de cariño el eco Que alza la voz de la verdad sublime, ¿Qué de la forma el atavío hueco Puede importar á sus pesares, dime, Si es sin aroma flor, pámpano seco?... ¿Qué te valiera, á fe, de pompa el brillo, Si ese lenguaje del amor no hablaras Tan dulce, tan ingénuo, tan sencillo?... A fé que, si cual dices no me amaras, Para engañarme, interminable ovillo De alambicadas frases ensartaras.  
Que así del alma la doblez se oculta Cuando ella es débil y á lisonja cede Que á su nobleza en adyeccion sepulta, Y así del mundo—aunque burlada quede— Estila esa porcion que llaman culta, Cuando en cumplidos la verdad escede. Pero tú, amigo, que con fiel cariño